
Messe du mercredi 12 février 2020 
Mercredi de la 5e semaine du temps ordinaire 

 

Première lecture (1 R 10, 1-10)  
« La reine de Saba vit toute la sagesse de Salomon » 

  1La reine de Saba avait entendu parler de la renommée de Salomon,  
qui faisait honneur au Nom du Seigneur. Elle vint donc pour le mettre à l’épreuve en lui proposant des énigmes. 

  2Elle arriva à Jérusalem avec une escorte imposante :  
des chameaux chargés d’aromates et d’une énorme quantité d’or et de pierres précieuses.  
Quand elle fut parvenue auprès de Salomon, elle lui exposa les questions qu’elle avait préparées, 

  3mais Salomon trouva réponse à tout et ne fut arrêté par aucune difficulté. 
  4Lorsque la reine de Saba vit toute la sagesse de Salomon, le palais qu’il avait construit, 
  5les plats servis à sa table, le logement de ses officiers, la tenue du service et l’habillement des serviteurs,  

ses sommeliers, les holocaustes qu’il offrait à la maison du Seigneur,  
  6elle en eut le souffle coupé, et elle dit au roi :  

« Ce que j’ai entendu dire dans mon pays sur toi et sur ta sagesse,  
c’était donc vrai !   7Je ne voulais pas croire ce qu’on disait,  
avant de venir et de voir de mes yeux ; mais voilà qu’on ne m’en avait pas appris la moitié !  
Tu surpasses en sagesse et en magnificence la renommée qui était venue jusqu’à moi.  

  8Heureux tes gens, heureux tes serviteurs que voici,  
eux qui se tiennent continuellement devant toi et qui entendent ta sagesse ! 

  9Béni soit le Seigneur ton Dieu, qui t’a montré sa bienveillance en te plaçant sur le trône d’Israël. 
Parce que le Seigneur aime Israël pour toujours, il t’a établi roi pour exercer le droit et la justice. » 

10Elle fit présent au roi de cent vingt lingots d’or, d’une grande quantité d’aromates et de pierres précieuses ;  
il n’est plus jamais venu une quantité d’aromates pareille à celle que la reine de Saba avait donnée au roi Salomon. 

  [11La flotte d’Hiram avait donc apporté l’or d’Ophir.  
Elle en rapporta également du bois de santal, en très grande quantité, et des pierres précieuses. 

12Avec ce bois de santal, le roi fit une balustrade pour la maison du Seigneur et la maison du roi ;  
on en fit aussi des cithares et des harpes pour les chantres.  
Par la suite, on ne reçut plus jamais de ce bois de santal, et jusqu’à ce jour on n’en a plus revu. 

13Le roi Salomon offrit à la reine de Saba tout ce qui répondait à ses désirs,  
en plus des présents qu’il lui faisait avec une munificence digne du roi Salomon.  
Puis elle s’en retourna dans son pays avec ses serviteurs. 

14En une seule année, le poids de l’or qui parvenait à Salomon était de 666 lingots d’or, 
15sans compter les péages des voyageurs, les transactions des commerçants,  

de tous les rois de l’Occident et des gouverneurs du pays. 
16Le roi Salomon fit deux cents grands boucliers d’or battu  

– il utilisait six cents pièces d’or pour un grand bouclier – 
17et trois cents petits boucliers d’or battu – il utilisait trois livres d’or pour un petit bouclier.  

Le roi les plaça dans la maison de la Forêt du Liban. 
18Le roi fit aussi un grand trône d’ivoire, qu’il plaqua d’or affiné. 
19Ce trône avait six degrés, un dossier à sommet arrondi, et des bras de chaque côté du siège ;  

deux lions étaient debout près des bras 20et douze lions se tenaient là, sur les six degrés, de chaque côté.  
Dans aucun royaume on ne fit chose pareille. 

21Toutes les coupes du roi Salomon étaient en or, et tous les objets de la maison de la Forêt du Liban,  
en or fin, non pas en argent : on n’en faisait aucun cas au temps de Salomon. 

22 Car le roi avait sur la mer une flotte de navires de haut bord naviguant avec la flotte d’Hiram ;  
une fois tous les trois ans, la flotte arrivait, apportant or et argent, ivoires, singes et paons. 

 [Entre crochets] les versets ajoutés au passage du jour, 
pour lire en entier le chapitre 10 du 1er Livre des Rois 

 Sagesse et richesse ont 
été donnés à Salomon non 
pas pour sa gloire à lui mais 
pour donner au monde une 
idée de la sagesse et de la 

richesse du Seigneur 
 Mais le nombre de lingots évoque le 

mal… tout cela met Salomon en danger ! 

 Munificence 
= grandeur dans 

la générosité 

 Salomon nous le montre : 
la "démesure" des sacrifices 
n’ôte pas les autres péchés !  On aurait 

surtout envie 
de dire cela au 
Seigneur Lui-
même, non ? 



23Le roi Salomon devint le plus grand de tous les rois de la terre en richesse et en sagesse. 
24Toute la terre cherchait à rencontrer Salomon face à face,  

pour entendre la sagesse que Dieu avait mise en son cœur. 
25Chacun apportait son offrande : objets d’argent et objets d’or,  

vêtements, armes et aromates, chevaux et mulets ; et ainsi d’année en année. 
26Salomon rassembla des chars et des cavaliers. Il avait mille quatre cents chars et douze mille cavaliers.  

Il les installa dans les villes de garnison et auprès de lui, à Jérusalem. 
27À Jérusalem, le roi fit abonder l’argent autant que les pierres,  

et les cèdres autant que les sycomores dans le Bas-Pays. 
28Les chevaux de Salomon provenaient d’Égypte,  

et le groupe des courtiers du roi les achetaient à Qewé pour un prix convenu. 
29Un char provenant d’Égypte atteignait six cents pièces d’argent, et un cheval cent cinquante.  

Il en était de même pour tous les rois hittites et pour les rois d’Aram, que ces courtiers approvisionnaient.] 

            – Parole du Seigneur.  

 

Psaume Ps 36 (37), 5-6, 30-31, 39-40ac) 
R/ 4aLes lèvres du juste redisent la sagesse 

Dirige ton chemin vers le Seigneur,  
fais-Lui confiance, et Lui, Il agira. 
Il fera lever comme le jour ta justice, 
et ton droit comme le plein midi. 

Les lèvres du juste redisent la sagesse 
et sa bouche énonce le droit. 
La loi de son Dieu est dans son cœur ; 
il va, sans craindre les faux pas. 

Le Seigneur est le salut pour les justes, 
leur abri au temps de la détresse. 
Le Seigneur les aide et les délivre, 
car ils cherchent en Lui leur refuge.  

 

 

 

Acclamation (cf. Jn 17, 17ba)  

Alléluia. Alléluia.  
Ta parole, Seigneur, est vérité ; 
dans cette vérité, sanctifie-nous. 
Alléluia.  

 

 Des versets qu’on aimerait 
savoir par cœur, ce qui nous est 

donné aujourd’hui du psaume 36 ! 
 À moi de "diriger" vers Lui (décider en 
fonction de Lui) "mon chemin" (ce que je 

fais), et de mettre en Lui ma confiance 

 De son côté Il agira : pour Sa justice, 
c’est-à-dire pour mon bien le plus grand 

 Le Seigneur nous fait peur parce que 
nous craignons Son jugement sur nous, 
mais c’est Sa Parole qui nous jugera ! 

 "Redisons" Sa Parole, mettons-la dans 
tout ce que nous faisons, et alors n’aurons 

de Lui rien à craindre et tout à espérer ! 

 Et c’est notre Seigneur Lui-même qui sera 
notre abri , notre refuge le plus sûr ; et, plus 

encore que nous protéger, Il nous sauve ! 

 Il nous donne Sa Parole, et en plus Il nous aide à en vivre :  
pour cela Il nous "consacre" (nous met à part du monde), nous "sanctifie"  

(nous purifie de ce qui pourrait nous empêcher de devenir des saints ! 

 Grandeur dans la générosité : si je ne retenais qu’un verset de ces 
29 de ce chapitre 10, ce serait cela : je dois apprendre à être grand 
dans ma générosité : envers le Seigneur, et aussi envers les autres 

 Bien sûr sans tomber dans la "démesure", 
qui ne viserait qu’à me glorifier moi, et non Lui ! 



Évangile (Mc 7, 14-23) 
« Ce qui sort de l’homme, voilà ce qui rend l’homme impur » 

14Appelant de nouveau la foule, Jésus lui disait :  
« Écoutez-moi tous, et comprenez bien. 

15Rien de ce qui est extérieur à l’homme et qui entre en lui ne peut le rendre impur.  
Mais ce qui sort de l’homme, voilà ce qui rend l’homme impur. » 

17Quand Il eut quitté la foule pour rentrer à la maison,  
Ses disciples L’interrogeaient sur cette parabole. 

18Alors Il leur dit : « Êtes-vous donc sans intelligence, vous aussi ?  
Ne comprenez-vous pas que tout ce qui entre dans l’homme,  
en venant du dehors, ne peut pas le rendre impur, 

19parce que cela n’entre pas dans son cœur,  
mais dans son ventre, pour être éliminé ? »  
C’est ainsi que Jésus déclarait purs tous les aliments. 

20Il leur dit encore : « Ce qui sort de l’homme, c’est cela qui le rend impur. 
21Car c’est du dedans, du cœur de l’homme, que sortent les pensées perverses :  

inconduites,  
vols,  
meurtres,  

22adultères,  
cupidités,  
méchancetés,  
fraude,  
débauche,  
envie,  
diffamation,  
orgueil  
et démesure. 

23Tout ce mal vient du dedans, et rend l’homme impur. » 

            – Acclamons la Parole de Dieu.  

 

Homélie de la messe de 18h30 à Souvigny 
Père Marminat, curé de la paroisse 

Je ne suis pas certain qu’on entende toujours bien ces paroles de Jésus, car même des pratiquants 
disent que le danger vient de l’extérieur : de la nourriture, des idées, des étrangers… Comme si au-
dedans de nous-mêmes nous n’étions que pure innocence ! Il ne s’agit pas, bien sûr, d’adopter une 
« innocence » bébête où tout ce qui est dit ou se vit est bon à adopter ! Le danger véritable est en moi, 
en mon absence de réaction face à ce qui vient de l’extérieur et pourrait [avec ma complicité] me 
contaminer. Oui, si j’ai oublié mon baptême, je ne serai ni « sel de la terre », ni « lumière du monde », 
et mes jugements ne pourront pas être éclairés. 

Ah, plutôt qu’engager ma responsabilité de chrétien, je préfère dire et agir « comme les autres » : si 
tout le monde le fait, est-ce que ça pourrait ne pas être bon ? Mais écoutons les derniers mots de 
Jésus, aussi « durs » que nous les trouvions ! L’ « inconduite » ne nous concerne pas ? Mais l’envie, 
l’orgueil, la médisance, sommes-nous sûrs que cela ne nous concerne pas ? Il ne faut surtout pas 
ignorer ces versets, mais plutôt à prendre comme examen de conscience ! 

 Quel renversement ! C’est ce qui touche ma 
main (boue, gras, sucre mouillé…) qui la salit, 
mais le cœur c’est ce qui en sort qui le salit ! 

 Mais les Juifs retenaient surtout de la Loi ce 
qui était prescriptions alimentaires (pas de 

porc…), l’"impur" était d’abord associé à cela 

 Mais Jésus ; Lui, souligne l’"impur" de nos 
pensées : de celles qui nous font désirer, voire 

méditer le mal était d’abord associé à cela 

 Et Jésus prend la peine de lister 12 péchés 
qui rendent particulièrement "impur" le cœur 
de l’homme, de la femme, et aussi de l’enfant 

 Chacune de ces 12 pensées perverses est à 
méditer : comment habite-t-elle mon cœur ? 

 Ex 1 : l’inconduite. L’action est libertinage, le 
désir en amont la pensée mauvaise associée 

 L’homme qui dans son cœur désire coucher 
avec une femme qui n’est pas la sienne a déjà 

commis l’adultère dans son cœur…  

 Il en est de même pour le vol, pour tout ce 
qui est médisance et calomnie… et aussi pour la 

"démesure" qui pouvait guetter Salomon ! 



Commentaire « Découvrir Dieu aujourd’hui »  
Père Alain de Boudemange 

Nous retenons facilement de cet évangile la déclaration que Jésus fait, contre les pharisiens, que tous 
les aliments sont purs. Mais nous nous arrêtons moins longtemps semble-t-il sur l’affirmation 
symétrique que donne Jésus : si ce n’est pas ce qui entre dans le corps qui rend l’homme impur, c’est 
ce qui en sort. Et Jésus donne cette longue liste de méfaits qui peuvent nous rendre impurs, c’est-à-
dire impropres à entrer en contact avec Dieu.  

Hier nous avons vu les Pharisiens qui faisaient beaucoup d’efforts pour éviter les impuretés ; faisons-
nous autant d’effort pour lutter contre les vraies impuretés que signale Jésus ? Dans la liste des douze 
impuretés dressées par Jésus nous pourrions en choisir une dont nous nous garderons 
particulièrement aujourd’hui. 

 

Commentaire Évangile au Quotidien 
Philothée le Sinaïte, moine et higoumène du monastère du Buisson ardent 

Au-dedans du cœur, le Royaume 

À toute heure et à chaque instant, gardons assurément notre cœur (cf. Pr 4,23 LXX) des pensées qui 
viennent obscurcir le miroir de l’âme, sur lequel Jésus Christ, la sagesse et la puissance de Dieu le Père 
(cf. 1 Cor 1,24), pose Son empreinte et inscrit Son image lumineuse, et cherchons sans relâche au-
dedans du cœur le Royaume des cieux (cf. Mt 6,33). (...) Il est impossible à celui qui se livre aux pensées 
mauvaises de se garder pur des péchés dans son homme extérieur. Et s’il ne déracine pas de son cœur 
les pensées mauvaises, il ne se peut pas non plus qu’il ne les porte pas vers des œuvres mauvaises. La 
cause du regard adultère est que l’œil intérieur s’est déjà livré à l’adultère et aux ténèbres. Et la cause 
du désir d’écouter des infamies est que nous écoutons ce que nous murmurent les démons infâmes 
qui sont en nous.  

Nous devons donc, dans le Seigneur, chacun de nous, nous purifier au-dedans et au dehors, garder nos 
propres sens, nous maintenir purs de toute activité inspirée par la passion et le péché. Et de même 
qu’auparavant adonnés à la vie du monde, dans notre ignorance et la vanité de notre intelligence, nous 
étions asservis par toute notre intelligence et tous nos sens au mensonge du péché, de même, nous 
retournant vers la vie selon Dieu, il nous faut, par toute notre intelligence et tous nos sens, nous 
asservir au Dieu vivant et véritable (cf. 1 Th 1,9), à Sa justice et à Sa volonté. (...)  

Menons donc le combat de l’intelligence contre ces démons, afin de ne pas faire passer leurs volontés 
mauvaises dans nos œuvres comme des péchés réels. Mais si nous retranchons de nos cœurs le péché, 
nous trouverons en nous-mêmes le Royaume de Dieu. Par cette très belle ascèse, gardons au nom de 
Dieu la pureté et la continuelle componction de notre cœur. 

 

Méditation Prier au Quotidien 

 

 

 

 

 Ma prière après la communion : 
Seigneur, aide-moi à compter sur Tes 

dons, à proclamer Tes merveilles… et à 
donner autour de moi le désir de 
T’aimer et de compter sur Toi ! 



Méditation de La Croix 
Michèle Clavier 

L’extrait de l’Évangile de Marc de ce jour fait suite à celui d’hier, mais Jésus s’adresse à la foule. Le sujet 
reste le même (la tradition, les rites, les Commandements, la Loi) et, après avoir asséné aux disciples : 
« Vous annulez ainsi la parole de Dieu par la tradition que vous transmettez », Jésus prend la foule à 
témoin (« Écoutez-moi tous, et comprenez bien »), et donc nous aujourd’hui. 

Jésus nous livre là rien de moins qu’une leçon, une méthode, d’hygiène spirituelle. Plutôt que d’accuser 
les autres, regardez-vous. Plutôt que de vous protéger de potentielles contaminations extérieures, 
faites votre examen de conscience. Le mal ne nous est pas étranger, il ne se contente pas de rôder 
autour de nous, et il ne peut être vaincu sans être sincèrement identifié : il vient « du dedans », de 
notre cœur, et c’est de l’intérieur qu’il nous ronge, qu’il nous rend « impurs ». 

On pourrait presque avoir envie de faire comme si nous ne comprenions pas. Mais Jésus interrompt 
définitivement toute tentative de « bonne conscience ». Il nous intime l’ordre de nous regarder, 
d’abord. De corriger notre manière d’être avant de réclamer que les autres changent. D’aller à la 
rencontre de tous mais sans juger quiconque. De purifier nos cœurs à la vraie Source de vie : l’eau vive 
du salut, déversée en abondance par sa victoire pascale sur toutes les forces du mal.  

N’attendons pas le Carême, nous avons besoin, chaque jour, de purifier notre cœur, notre regard. 

 

 

Commentaire Prions en Église 
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